



TAL PARECE que al director de la **Cineteca Nacional**, el cineasta **Alejandro Pelayo**, nadie le ha explicado cuál es la postura oficial de **México** sobre la invasión de **Rusia a Ucrania**.

Y ES QUE a pesar de que la representación de nuestro país en la **ONU** votó el mes pasado para urgir al gobierno ruso a salir de territorio ucraniano, él dice que se debe mantener la "neutralidad" en ese conflicto.

O AL MENOS ese fue el pretexto que le pusieron a la embajada de **Dinamarca** para no realizar un evento de apoyo a **Ucrania** en las instalaciones de la Cineteca, el cual finalmente se tuvo que hacer el viernes por la noche en un cine de la colonia Roma.

LA DUDA es si habrá sido mera ignorancia del funcionario o la expresión de una postura personal que terminó siendo un acto nada diplomático.

• • •

MUY RARO estuvo el discurso que dio ayer la alcaldesa en Cuauhtémoc, **Sandra Cuevas**, para abrir el acto en el que el coordinador de los diputados federales perredistas, **Luis Espinosa Cházaro**, presentó su primer informe de actividades.

PORQUE, a pesar de que la controversial funcionaria ha dicho que en el 2024 no buscará ni la reelección ni otro cargo público, su llamado a los dirigentes del **PAN, PRI** y **PRD** a dejar la tibieza y definir ya a los candidatos que competirán en el 2024 se escuchó como el sonoro "pop" de un destape.

¿A POCO la emproblemada alcaldesa que llegó a su cargo como representante de esa alianza ya cambió de opinión sobre futuros cargos? Es pregunta con aspiraciones.

• • •

LLEGÓ el día de la entrega de los **Óscars** y varios políticos mexicanos están emocionados ante la posibilidad de llevarse a casa la codiciada estatuilla.

ES EL CASO del titular de la Sedena, **Luis Cresencio Sandoval**, quien está en la contienda por el mejor guion adaptado por "**La Ballena**", y es que la dependencia a su cargo va-llena de todo: de presupuesto, de tareas adicionales y, sobre todo, de poder, como no se había visto nunca en la historia!

LA SECRETARIA de Seguridad Ciudadana, **Rosa Icela Rodríguez**, está nominada al premio por mejor actuación femenina en "**Sin novedad en el frente**", por aquello de que ella está de adorno mientras la **Guardia Nacional**, el **Ejército** y la **Marina** están realmente a cargo de esas funciones.

A LA ministra **Yasmín Esquivel** la habían nominado como mejor guion original por la película "**Tesis**"... pero se descubrió que lo había plagiado de una cinta del mismo nombre estrenada hace años por lo que quedó fuera de la contienda... pero no de la **Suprema Corte**.

Y EL PREMIO a la mejor actuación masculina por la película "**Pinocho**" seguro que se queda en México... ¿Alguien quiere adivinar a quién le queda el papel?



# FRENTE POLÍTICOS

**1. Lección.** Muy molestos están algunos integrantes de Morena después de que la jueza del Décimo Segundo Distrito en Materia Administrativa, **Blanca Lobo Domínguez**, dio la suspensión definitiva para que el secretario ejecutivo del INE, **Edmundo Jacobo Molina**, permanezca por tiempo indefinido en su puesto. “Para el caso de que la persona quejosa haya sido cesada de sus funciones, la medida cautelar tendrá una tutela anticipada. Esto es, su efecto será que se le restituya de manera provisional en el goce de sus derechos y prerrogativas propias de su encargo, así como para que siga ejerciendo sus funciones como secretario ejecutivo del INE”, expuso la jueza. Hay temas en los que mejor no deberían intervenir. Llevan las de perder.

**2. Efervescencia.** No todo lo que brilla es oro. La instalación de una *gigafactory* de Tesla en Nuevo León traerá como consecuencia un incremento del flujo migratorio. La excónsul general de El Salvador en Monterrey señaló que el incremento migratorio vulnerará más a las personas en situación de movilidad. “Al conocer el tema, por ejemplo, de Tesla dicen: hay oportunidad de empleo, me voy a mover a Monterrey”, señaló. Y, aunque la instalación de la armadora de autos eléctricos es todavía un proyecto, la gente toma la idea de que ya hay un nuevo espacio para trabajar. Que, en la emoción, el gobernador **Samuel García** no olvide estos detalles.

**3. Una nueva cultura.** El maltrato animal tiene un impacto significativo en la sociedad, no sólo en la salud y el bienestar de los animales, sino también en sus efectos indirectos en la salud pública, la seguridad, la reputación y los valores éticos de una comunidad o un país. Esto lo saben muy bien en Querétaro, donde gobierna **Mauricio Kuri**: una mujer fue detenida luego de dejar morir a un perrito que fue encontrado amarrado. La propietaria de la mascota fue trasladada a las instalaciones de la Fiscalía General de Querétaro, donde enfrenta a la justicia. El país cambió y el maltrato animal hoy es, para empezar, un delito. Ni uno más.

**4. Llamado urgente.** Al exponer la situación electoral, **Alejandro Moreno**, líder nacional del PRI, aseguró que es necesario ir en una gran coalición, porque ve posibilidades tanto en Coahuila como en el Edomex, y considera que podría haber buenos resultados para las elecciones de 2024; en este tenor, mostró que Movimiento Ciudadano sería el fiel de la balanza con su porcentaje de votación. En su gira por Veracruz, **Alito** aseguró que si MC rechaza unirse a la coalición del tricolor con el PAN y el PRD sólo pulverizará el voto, como ya sucedió en 2018. Pidió a **Dante Delgado**, líder moral de MC, dejar de lado su interés particular y sumar por México, porque “nadie puede ganar la Presidencia solo, ni Morena”, dijo. El señor **Dante Delgado** mejor se hace el sordo.

**5. Carrera por la CDMX.** Durante su informe, **Luis Espinosa Cházaro**, coordinador de los diputados del PRD en San Lázaro, se destapó como aspirante a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. Dijo que no hay *corcholatas*, “aquí hay hombres y mujeres libres que de frente decimos: queremos participar en un proceso para ganar la capital del país”. Tan es así que lo acompañaron los dirigentes del PRD, **Jesús Zambrano**, y **Marko Cortés**, del PAN; **Alejandra del Moral**, candidata del PRI a la gubernatura del Edomex; los coordinadores de los grupos parlamentarios del PRI y PAN, **Rubén Moreira** y **Jorge Romero**, respectivamente, así como el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, **Santiago Creel**. Llamó la atención que **Del Moral** y **Creel** se reunieron al final del evento. ¿De qué habrán charlado por más de 40 minutos?



## BAJO RESERVA

### Enoja a militares dicho de AMLO

:::: Nos comentan que pese a que el gobierno federal y la Secretaría de la Defensa Nacional quisieron desactivar la marcha, militares y sus familias saldrán hoy a las calles para exigir apoyo al Ejército mexicano, luego de los hechos de Nuevo Laredo, Tamaulipas. La convocatoria, nos aseguran, sigue en pie, por lo que se concentrarán en el Ángel de la Independencia para marchar hacia el Zócalo. Los convocantes esperan que en por lo menos 5 ciudades del país, militares en activo y retirados se sumen a la protesta. Nos cuentan que los oficiales que promueven esta movilización se indignaron con el dicho del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien en su conferencia matutina insinuó que detrás de la marcha podría estar el crimen organizado, y pidió no asistir.

### El canciller, con un ojo en la candidatura y otro en la diplomacia

:::: Nos cuentan que después de estar muy enfocado en temas de política exterior y pese a lo caliente que se ha puesto la relación con Estados Unidos en los últimos días, el canciller **Marcelo Ebrard** se dio tiempo para regresar hoy a



ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Marcelo Ebrard**

la competencia de corcholatas con un acto en el Zócalo viejo de Acapulco, al que se suman senadores y diputados federales que apoyan su aspiración presidencial. Nos detallan que la alcaldesa **Abelina López** está muy metida en la organización y, según los operadores de la estructura ebrardista, esperan congregarse a cerca de 50 mil personas,

para convertir el mitin en el más concurrido desde que declaró públicamente su intención de buscar la candidatura de Morena. Eso sí, terminadas las actividades de “preprecampaña”, don Marcelo viajará mañana a Washington para pulir con los cónsules la estrategia de México frente a la andanada de los republicanos.

### Corcholata antiobesidad

:::: Quien ya se autodeclaró “corcholata” poblana fue el líder del Senado, **Alejandro Armenta**, quien, como hacen los aspirantes de Morena a la candidatura presidencial, se ha inventado una serie de eventos de fin de semana para promocionarse. Don Alejandro, que ya no es anunciado con su segundo apellido —Mier—, para diferenciarse de su primo **Ignacio Mier**, que también quiere la candidatura, ha organizado una serie de giras por el estado con el pretexto de promover un libro sobre la “pandemia de los edulcorantes” entre madres de familia, con el fin de prevenir la obesidad, la diabetes... y de paso ganar unos votos. A ver si no se le amarga la aspiración al impulsar el fin de los endulzantes.

### Ana Guevara olvida la austeridad en ceremonia beisbolera

:::: Nos comentan que a más de cuatro años de gobierno del presidente **López Obrador**, la política de austeridad republicana no acaba de asentarse en las dependencias del gobierno federal. Nos detallan que hace un mes, en la ceremonia de abanderamiento del equipo mexicano de beisbol que participó en la serie del Caribe Venezuela 2023, la Conade de **Ana Gabriela Guevara** desembolsó 130 mil 965 pesos. Se sabe que el beisbol es el deporte favorito en Palacio Nacional, pero ¿era necesario desembolsar esa cantidad para un simple abanderamiento?



**EDITORIAL**

*Francia: democracia bajo prueba*

**E**l Senado francés aprobó ayer la polémica reforma de las pensiones impulsada por el presidente Emmanuel Macron, la cual busca retrasar la edad de jubilación de 62 a 64 años para 2030, y adelantar a 2027 la exigencia de cotizar 43 años (frente a 42 hasta ahora) para cobrar una pensión completa. Se espera que la Asamblea Nacional, Cámara baja del Parlamento galo, vote el proyecto el jueves, y hay una alta expectativa de que sea aprobado también en esa instancia.

El plan del mandatario enfrenta un histórico rechazo en las calles, con las movilizaciones más grandes que ese país ha visto en tres décadas para repudiar unas medidas que tocan el corazón de una de las instituciones más apreciadas por el pueblo francés. La oposición va más allá de los sindicatos y los sectores de izquierda, pues estudios demoscópicos arrojan que dos de cada tres ciudadanos rechazan la reforma. El Ejecutivo ha respondido a este malestar generalizado haciendo oídos sordos y negando cualquier posibilidad de reunirse con los representantes de los trabajadores, postura antidemocrática y autoritaria que exacerba el descontento con la impopular medida.

Dejando de lado las deplorables formas de Macron y su gabinete, para entender la discrepancia entre el gobierno y la sociedad francesa, debe recordarse que los sistemas de pensiones solidarios se basan en el supuesto de que hay muchas más personas en edad

productiva que dependientes (niños, jóvenes que aún no se integran al mercado laboral, y gente de la tercera edad). Sin embargo, los cambios demográficos de las décadas recientes han contradicho de manera frontal esta premisa: los adultos tienen vidas cada vez más largas y los jóvenes cada vez menos hijos, por lo que no hay suficientes trabajadores aportando a la seguridad social para cubrir el costo de las pensiones, los servicios de salud y otras prestaciones de quienes ya se retiraron. La caída constante en la tasa de fecundidad en casi todo el planeta, y de manera aguda en las naciones avanzadas, no hará sino empeorar la desproporción entre gastos e ingresos de los sistemas pensionarios. Esta crisis es fácilmente observable en España, el país con la tasa de crecimiento demográfico más baja en la Unión Europea. Allí, cada año se presenta una diferencia de 11 mil millones de euros entre lo recaudado y lo que se paga a los jubilados, déficit cubierto por las arcas públicas.

Reconocida la insolvencia como un hecho inobjetable, el debate se ha centrado en las posibles soluciones. La respuesta neoliberal consistió en eliminar sin más los sistemas de pensiones y dejar a los trabajadores a su suerte, obligados a pagar por los servicios de empresas gestoras de fondos individuales de ahorro para el retiro que no garantizan una pensión al finalizar la vida laboral. La propuesta de Macron se encuentra ciertamente lejos de estos extremos de barbarie

capitalista, pero no deja de inscribirse en la estela de las políticas que trasladan a los trabajadores el costo de adecuar el modelo a la realidad contemporánea y futura. En esta lógica, se evade cualquier discusión honesta en torno a la insuficiencia de los salarios, la crónica pérdida del poder adquisitivo de los mismos, la colosal concentración de la riqueza que ha tenido lugar bajo el neoliberalismo y la necesidad de establecer un sistema fiscal global capaz de gravar a los grandes capitales a fin de disponer de los recursos precisos para garantizar el bienestar de las mayorías. Asimismo, se omite prever una salida tan asequible como humanitaria: dar la bienvenida a los millones de personas que desean inmigrar a las naciones occidentales, quienes podrían rejuvenecer a la población y a la fuerza de trabajo, a condición de que se les permita integrarse plenamente, sin discriminación y con facilidades para capacitarse en las funciones que los empleadores demandan.

Si la reforma impulsada por Emmanuel Macron prospera ignorando deliberadamente la voluntad popular y sin proponer caminos alternativos para hacer viable el sistema de pensiones, no sólo su administración quedará marcada por el autoritarismo, sino que el carácter democrático del Estado francés quedará en entredicho, pues ningún sistema político que tome decisiones a contrapelo de los deseos de las mayorías puede merecer el nombre de democracia.





## Sacapuntas

### CORRIGIENDO TRABAJO DE TATIANA



RAQUEL  
BUENROSTRO

► La secretaria de Economía, **Raquel Buenrostro**, además de lidiar con las consultas solicitadas por EU y Canadá ante presuntas violaciones al T-MEC, está metida en corregir asuntos que le heredó su antecesora **Tatiana Clouthier**. Es el caso del Programa de Infraestructura de Calidad, que está en revisión porque sólo se publicó para cumplir con la ley. Buscan alinearlos a las normas y prioridades de la administración y prevén emitir un suplemento.



SAMUEL SE  
DESCARTA

SAMUEL  
GARCÍA

► Resulta que el gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, se descartó para contender por la Presidencia en 2024. "No hay ninguna prisa, menos ahorita que me toca el boom de Nuevo León, pues ir a buscar algo es una aventura en la que no voy a participar", dijo el mandatario. Su prioridad, dice, es terminar el sexenio.



MONREAL VUELVE  
A LAS ANDADAS

RICARDO  
MONREAL

► Reanudó el líder de los senadores de Morena, **Ricardo Monreal**, el ruido en torno al proceso de selección del candidato presidencial de Morena. De visita en San Luis Potosí dijo: "No confío en la encuesta de Morena, no me sometería a una encuesta que haga Morena". Sólo la aceptaría, expuso, si fueran tres ejercicios demoscópicos.





SANDRA  
CUEVAS

CUEVAS LES LEE  
LA CARTILLA

► Fuerte discurso lanzó la alcaldesa en Cuauhtémoc, **Sandra Cuevas**, en el informe del jefe de los diputados del PRD, **Luis E. Cházaro**. Ante líderes del sol azteca, PAN y PRI, ahí presentes, advirtió: "O dejamos la tibieza a un lado o lo que va a ocurrir en 2024, además de perder la Ciudad de México y el país, no vamos a aguantar con la persecución política". Así.



RICARDO  
ANAYA

DUDA QUE REGRESE  
ANAYA

► Nos dicen que es altamente probable que el ex candidato presidencial del PAN, **Ricardo Anaya**, extienda su estancia en el extranjero. Porque en la audiencia judicial de **Emilio Lozoya**, el viernes, salió de nuevo su nombre a relucir, pues el ex director de Pemex reiteró que el panista habría recibido sobornos. Y auguró que "probablemente no regresará a México".





*Contó una señora: "Mi esposo me es fiel". "A mí también -dijo otra-. El que me engaña es mi marido"...*

## Dulces sueños

**D**os amigos se hicieron de palabras en el Bar Ahúnda. Uno le dijo a su camarada: "Eres tan idiota que ni siquiera has de saber follar". "¡Ah! -se indignó el otro-. ¡Ya te vino tu esposa con el chisme!"... El cabecilla de los rebeldes cayó en manos de las fuerzas del gobierno, que lo llevaron a su cuartel. Desde lo alto de una loma cercana los seguidores del prisionero trataban de averiguar la suerte de su jefe. "Lo sacaron al patio -dijo uno que veía los acontecimientos a través de un catalejo-. Le están vendando los ojos". "¡Mano Poderosa! -exclamó alarmado otro, que pese a ser rebelde no había olvidado las jaculatorias aprendidas de su madre-. ¿Lo irán a fusilar?". "Pienso que sí -opinó el primero-. Piñata no veo"... Glafira, la hija de don Poseidón, fue a estudiar la carrera de Medicina en la ciudad. Terminado el primer curso volvió de vacaciones al pueblo, y les comentó a sus padres: "Tuve examen de Anatomía con tres maestros. Me tocaron los órganos sexuales". "¡Ah! -profirió indignado el vejancón-. ¡Ya sabía yo que allá todo es pura perversión!"... El guía del tour le dijo a uno de los viajeros al darle la llave de la habitación que le había correspondido en el hotel: "Lo siento. No va a poder usted dormir en toda la noche. Conozco a su compañero de cuarto. Una vez tuve la mala suerte de compartir la habitación con él, y ronca tan fuerte que no pude dormir en toda la noche". Al día siguiente el viajero se veía descansado. Por el contrario, el roncador mostraba unas ojeras descomunales. El guía le preguntó al primero: "¿Qué hizo usted para poder dormir?". Explicó el tipo: "Antes de acostarme le di un besito

en la mejilla al compañero y le dije con fingida voz aflautada: 'Dulces sueños, guapo'. Dormí perfectamente. El que no pegó los ojos en toda la noche fue él. Se la pasó sentado en la cama, vigilándome"... La mujer le dijo al hombre: "Voy a tener un hijo. Debemos casarnos". Adujo el majadero: "Un hijo no es motivo suficiente para que nos casemos". Replicó hecha una furia la mujer: "¡Pero nosotros ya tenemos cinco, desgraciado!"... La novia hizo la cena, pues su novio iba a ir aquella noche a presentarse con los padres de la chica. Cocinó ella una laaña y un pastel de dátil, aunque a decir verdad a la hora de servir los platillos nadie pudo acertar a decir cuál era cuál. La mamá, obsequiosa y complaciente, le preguntó al novio: "¿Es esto lo primero que disfruta usted hecho por mano de mi hija?". Respondió el galancete: "De comer, sí"... Dulcibel, muchacha hermosa, le dijo en el hotel de playa a Susiflor, linda como ella: "A un kilómetro de aquí hay una pequeña bahía solitaria. Ahí podríamos nadar y tomar el sol desnudas". "¿Para qué? -opuso Susiflor-. Nadie nos vería"... El padre Arsilio viajaba en autobús de pasajeros. En el mismo asiento que ocupaba él iba una joven mujer de apetecibles prendas corporales. Cada vez que el vehículo viraba hacia la izquierda el buen sacerdote se inclinaba hacia la dama. Acongojado decía entonces para sí: "No nos dejes caer en la tentación". Cuando el camión viraba hacia la derecha era ella la que caía sobre el padre Arsilio. Decía entonces él con cristiana resignación: "Hágase, Señor, tu voluntad"...

Don Blasonio, caballero chapado a la antigua, les contó a los socios de su club: "Una vez tuve que luchar por el honor de una dama. Ella quería conservarlo"... El periquito de la casa salió del corral a donde había entrado en forma por demás imprudente. Iba atufado, mohíno y con las plumas en desorden. Masculló colérico: "¿Por qué nadie le ha informado a ese cabrón gallo que no hay gallinas verdes?"... FIN.





## Los hombres y la lucha feminista

**N**o hay movimiento social más relevante y dinámico en estos tiempos que el feminista. La movilización del 8M se ha convertido en una fecha cada vez más importante.

A pesar de que el sujeto indiscutible de estas movilizaciones son ellas, es un error pensar que como hombres no nos interpela. Por el contrario, nos obliga a hacer un profundo ejercicio de reflexión sobre el machismo que ejercemos consciente e inconscientemente.

Hay muchas cosas de las que tenemos que hacernos cargo: Desde cuestionar el concepto de “ayudar” en la casa, en lugar de entender debemos compartir tareas en el hogar, hasta dejar de priorizar nuestras ambiciones y metas laborales por encima de las de ellas; desde seguir siendo cómplices de la violencia machista, hasta escrutar permanentemente a las mujeres a partir de su apariencia física.

Uno de los terrenos donde más debemos ser autocríticos es al interior de nuestras propias familias porque tenemos muy introyectada la idea de que las labores del cuidado le tocan a las mujeres.

Quizás la más grave de todas nuestras omisiones y la mayor deuda que muchos hombres tienen en tanto patriarcas es hacia sus propios hijos. Pensar que la responsabilidad sobre los menores la tienen sus madres, y renunciar a ejercer una paternidad responsable le hace un enorme daño a la sociedad.

¿No es hora ya de aceptar que el correlato de las “mamás luchonas” son los padres irresponsables que abandonan las

obligaciones que tienen con sus hijos e hijas?

Según el Censo de 2020, 11.5 millones de hogares en México son encabezados por una mujer, ya porque el marido murió, ya porque se marchó o por otras razones. En muchos casos, quien se va y no vuelve es un patán que le deja a su pareja la carga sobre los hijos, y a estos últimos en el más absoluto desamparo.

Pareciera que nadie ha pensado en el daño que implica para un niño o niña dejar de recibir una pensión alimentaria. Para ellas, exigirla ante la justicia puede ser un calvario que no se logra sin un buen abogado.

Si el Estado dejara de ser a tal punto patriarcal, asumiría un papel mucho más protagónico: se ocuparía de proteger a esos menores, e incluso perseguiría de oficio a esos padres que se rehúsan a pagar puntualmente la pensión de sus hijos.

Pero, ¿qué se puede esperar en un país donde la madre de los hijos del exministro de la Corte, Genaro Góngora, fue a dar a prisión por supuesta falsedad en declaración, por osar demandar a un hombre que se negaba a darles la pensión alimentaria?

¿A qué podemos atenernos cuando un sujeto que ha incurrido en tal omisión puede llegar a ser diputado o senador de la República?

Nuestra legislación, aún con los avances, no considera un hecho suficientemente grave negar la pensión alimentaria.

En algunos estados, por ejemplo, se establece como impedi-

mento para ser candidato a un puesto de elección popular no tener una “deuda vigente” de pensión alimentaria. En principio eso está bien, pero es insuficiente, pues si durante 15 años le negaste ese derecho a tu familia, pero te redimiste en los últimos dos meses, podrías ser elegible. El precepto es equivalente a permitir que alguien llegue al Congreso, siempre que no haya golpeado o violado a una mujer en los últimos seis meses.

El machismo y el sistema patriarcal son más que un asunto de hombres que ejercen violencia y discriminación contra las mujeres. Es sobre todo un daño enorme que los hombres le hacemos a nuestras familias, a nuestros hijos y al conjunto de la sociedad. Eso tiene que parar. ●

@HernanGomezB

**Si el Estado dejara de ser a tal punto patriarcal, asumiría un papel mucho más protagónico.**



# Agenda ciudadana

## Enrique Florescano

**LORENZO MEYER**

**C**uando la acumulación de años llega a sobrepasar el promedio de vida en nuestro tiempo y sociedad, la desaparición de un contemporáneo no puede ser causa de sorpresa. Y, sin embargo, el misterio de la vida y de la muerte de quien nos acompañó en algún tramo decisivo de nuestro trayecto por este mundo genera emociones donde se mezclan los recuerdos con la sensación de una pérdida de algo propio, profundo e irremplazable.

Ha fallecido Enrique Florescano Mayet, historiador multipremiado muy reconocido en el gremio y exitoso promotor de y desde las estructuras institucionales de esa disciplina. Enrique nació en 1937 en Coscomatepec, Veracruz, hijo de un profesor de ideas radicales, de izquierda. Ya en la Universidad Veracruzana mezcló y con mucho provecho los estudios de derecho con los de filosofía y con la vida del activista universitario que publicó una revista mensual, "Situaciones" más un suplemento cultural en el *Diario de Xalapa*. Lo anterior aunado a un viaje a la Cuba de la revolución recién llegada al poder que le llenaron de entusiasmo por el cambio en América Latina y lo situaron en la orilla izquierda de la interpretación del mundo.

Le conocí entonces, en 1961 cuando ambos ingresamos al Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México. Pese a sus obvios intereses políticos, en 1962 se mudó al Centro de Estudios Históricos del propio Colmex y ahí conoció a quien sería su esposa, Alejandra Moreno. Ambos obtendrían una maestría y terminarían su formación como historiadores en la Escuela Práctica de Altos Estudios de Universidad de París.

Para Florescano la historia absolutamente objetiva no existía, ni tampoco la desinteresada, lo que hay es una lucha política de narrativas del pasado que reflejan, distorsionadas, la disputa de los intereses que dan contenido a los proyectos reales y esto ha ocurrido aquí desde los imperios prehispánicos hasta hoy. Pero hubo otra pasión en Florescano: puso de lado el camino revolucionario para el cambio y lo sustituyó por el manejo profesional, sistemático, y finalmente inteligente y diligente de las instituciones existentes. Desde ahí se propuso generar y difundir el saber, en su caso el histórico, y por esa vía contribuir a modificar la realidad. Si como estudiante, en Jalapa, había creado dos publicaciones, ya doctorado y con obra dirigida en el INAH el Departamento de Investigaciones Históricas que luego cambió a Dirección de Estudios Históricos y de ahí pasó a dirigir el INAH

mismo y en el interin dio vida a la revista *NEXOS*, inspirada en el *New York Review of Books*.

Un chamán participó en la despedida del historiador que tuvo lugar en la que fue su biblioteca. Ahí lo envolvieron las invocaciones, el copal y el sonido del caracol, pero en realidad esa no fue una despedida definitiva pues su obra lo mantendrá entre nosotros y entre quienes nos sucedan. ●

<https://lorenzomeyercossio.com/>

[contacto@lorenzomeyercossio.com](mailto:contacto@lorenzomeyercossio.com)

**Su muerte deja la sensación  
de pérdida de algo propio,  
profundo e irremplazable**



# Fábulas Al Poder Económico también se le cuestiona

**SABINA BERMAN**

**A**l Poder del Presidente se le revisa y se le cuestiona a diario en México. Y qué bueno. Mientras al resto de los poderes actuantes se les cuestiona a penas. Qué mal.

Y al poder más poderoso entre los poderes, se le mantiene inadvertido, en la sombra, protegido por el tabú.

Al Poder Económico.

El tabú siendo que es privado. Privado: opuesto a lo público. Eso aún si para él trabajan la mayor parte de los mexicanos.

Pues bien, levantemos el tabú, para tomarle una instantánea.

Para empezar un dato. Hoy el 10% de los mexicanos concentra el 79% de la riqueza del país.

Dato que ni siquiera revela la verdadera concentración de la riqueza: dentro de ese 10%, son en realidad 3 hombres que acaparan más riqueza que el 50% de la población. Es decir, 3 señores tienen más riqueza que 65 millones de mexicanos.

Las cifras son de Oxfam.

¿Cómo ha sido posible tal extrema concentración?

La historia tiene su punto nodal en 1988, cuando el presidente Salinas de Gortari aplica en México la teoría neoliberal y empieza a sustituir los monopolios del Estado y grandes porciones de las áreas consideradas como estratégicas para la nación.

Es decir, transfiere a privados lo que antes era parte del Bien Común.

Las subastas continúan 30 años, hasta que el actual gobierno de Izquierda las interrumpe en el año 2018.

Y en ese proceso privatizador es que se crean las fortunas de los hoy más ricos del país. Por abreviar, me concentro solo en los mencionados 3 más ricos.

Carlos Slim, que recibió a precio de ganga el monopolio de la telefonía nacional. Ricardo Salinas, que compró la televisora del Estado. German Larrea, que le compró minas.

Pero sus fortunas de hoy no quedan explicadas solo con las subastas iniciales. Son las reglas neoliberales que desde entonces les han permitido multiplicarlas. Dicho en breve, son reglas que les han permitido gastar muy poco mientras han cobrado mucho.

Es decir, sus consorcios han pagado solo un ridículo 2.4% de impuestos; los salarios que han pagado son en promedio más bajos que los de China; y en contraste, los productos que nos han vendido a los mexicanos son más caros que en otras latitudes.

Por muestra un botón. Carlos Slim nos vende un internet tan malo como el de Egipto a precio del internet estadounidense.

Además, su amistad con el Poder Presidencial ha sido magnífica. Nuestros mayores mega-billonarios son los mayores contratistas del Estado, aún hoy en día.

Además, lo dicho, son el tema tabú para el Poder Mediático.

Y los otros poderes, el Ejército, los Poderes Judicial y Legislativo y la Derecha Mexicana los han asistido a ellos, no a los trabajadores.

Terminar con la era neoliberal y progresar hacia una democracia económica es otra forma de decir que los otros poderes actuantes del país deben subordinar al Poder Económico al Bien Común.

La Izquierda dura aconseja la expropiación.

La Izquierda que asume el libre mercado tiene dos posturas. La moderada, como la del presidente López Obrador, que se conforma con cobrarles de forma puntual impuestos.

Y la Izquierda más severa, como la de Picketty, que propone imponerles un nuevo pacto. A decir: cobrarles más impuestos y exigirles mejores salarios.

Como sea, debatir qué hacemos con los mega-billonarios es una asignatura urgente en México. ●

**Terminar con la era neoliberal y progresar hacia una democracia económica se logra al subordinar el Poder Económico al Bien Común.**





## “Guerra” al huachicol, otro fracaso...

*Lo que antes era espionaje, ahora es inteligencia..*

Al igual que en otros muchos rubros –infraestructura, economía, salud, educación y seguridad de forma especialmente notable– el gobierno de la 4T acabó fracasando en uno de los programas que al inicio de su declinante gestión presentó como estratégicos y emblemáticos de su lucha (retórica) contra la corrupción: el combate al mercado negro de combustibles, el llamado huachicoleo, vía la ilegal multiplicación de tomas clandestinas en ductos de Pemex.

No acababa de acomodarse aún en la silla presidencial y **Andrés Manuel López Obrador** había declarado ya la “guerra al huachicoleo”, en el marco de una acción claramente mediática que derivó en un periodo de notoria escasez de petrolíferos –gasolinas y diésel esencialmente– en buena parte del territorio y que, el 18 de enero de 2019, provocó un lamentabilísimo accidente en la comunidad de San Primitivo, municipio de Tlahuelilpan, Hidalgo, que costó la vida a 137 lugareños ansiosos de acopiar, para luego comercializar, se entiende, el producto que fluía de un ducto perforado...

Hoy, por prematuro que pudiera parecer, es factible afirmar que en esta lucha, elegida para hacer notar su acceso al poder, la administración del tabasqueño también fracasó.

Ahí como evidencia están cifras, presuntamente oficiales, de la Gerencia de Estrategia y Sistemas de Seguridad y Monitoreo de la paraestatal específicamente, según las cuales el pasado 2022 fue el peor año de la actual administración en lo que a localización de tomas clandestinas de refinados se refiere, con un total de 13,900, cifra apenas inferior a la detectada en 2018 de 14,900 que, vale destacar, provocó la declaratoria de la infructuosa guerra.

Más el número de “perforaciones” detectadas a ductos de Petróleos Mexicanos, que controla el cuestionado (casi) agrónomo **Octavio Romero**, sumó ya en los cuatro primeros años del *lópezobradorismo* un total de 49,142 que com-

para desfavorablemente con la acumulada durante todo el sexenio del “intocable” **Enrique Peña Nieto**, cuando se reportaron 43,598 perforaciones, una cantidad entonces sin precedente y que evidenciaba, como sigue ocurriendo, que si bien el crimen organizado ha diversificado sus fuentes de ingresos y frentes de acción, el mercado negro de combustibles con todo y la declaratoria de “guerra” en su contra, continúa siendo un excelente negocio...



### ASTERISCOS

\* Oficialmente prófugo de la justicia desde el 8 de diciembre, el excoordinador panista en Donceles **Christian von Roehrich** podría volver a ser noticia esta semana cuando la impresentable fiscal *carnal* **Ernestina Godoy**, atendiendo órdenes de la *regenta eco* **Claudia Sheinbaum**, impresentable igualmente, intentará fincarle nuevos cargos, con nuevos socios obvio, en el marco de la puja electoral por la Ciudad de México...

\* Quien parece ganar puntos en su estrategia de cara al 2024 es el otrora vetado **Ricardo Monreal Ávila** que, conforme a los últimos sondeos sobre conocimiento y aceptación, ubican al presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado con niveles de entre 12 y 14 puntos, cuando en ejercicios anteriores no alcanzaba los dos dígitos...

Veámonos mañana, con otro asunto *De naturaleza política*.

En la lucha contra el huachicol, elegida para hacer notar su acceso al poder, la administración del Presidente también fracasó.

